
ИНТЕРВЬЮ

1. Примите наши искренние поздравления в связи 
с назначением на должность Директора Русского 
дома (Российского центра науки и культуры) в 
Индии. Вы когда-нибудь раньше бывали в Индии?  
Пожалуйста, расскажите нам о своих впечатлениях?

 Здравствуйте. Я прибыл в Дели на должность 
директора Русского дома 1 июля 2022 года, и сейчас 
должен был бы пойти второй год моего пребывания в 
Индии.

 Но пошел не 2-й, а… 5-й. Дело в том, что еще три года я 
провел в Дели в раннем детстве со своими родителями 
– мой отец был корреспондентом советского 
информационного агентства ТАСС, он знал хинди и 
урду. В общем я прожил тут с 4-месячного возраста 
до трех лет (1965-1968 гг.). Помню Лоди гарденс, куда 
отец водил меня гулять, нашу улицу Аурангзеб роуд, 
сад на вилле ТАСС.

2. Какие задачи Вы поставили перед собой для 
развития Русского дома?

 Если «глобально», то это продвижение российских 
подходов к основным историческим событиям и 
вопросам современной международной повестки в 
общественном дискурсе Индии. Это также увеличение 
числа индийских студентов, желающих обучаться в 
России, и слушателей курсов русского языка.

 Будем заниматься продвижением и популяризацией 
российской культуры, привлекать индийцев к нашей 
культуре. Поскольку мы центр науки и культуры, 
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то постараемся увеличить число деятелей науки, принимающих участие в наших 
мероприятиях. 

3. На Ваш взгляд, какую роль играет Русский дом в укреплении дружеских 
отношений между Индией и Россией?

 Почти такую же, как и культурные центры других стран, за тем исключением, что 
связи между нашими двумя народами (и это ощущение недоступно большинству 
иностранцев) глубже, искреннее, метафизичнее. Но то дружеское богатство, которое 
было накоплено за последние года и столетия, необходимо подкреплять новыми, в 
духе времени поступками.

 Русский дом должен доносить до индийской общественности все те преимущества 
современной российской реальности, которые есть в нашей стране и которые 
немыслимы на коллективном Западе. Например, у нас гораздо лучше ситуация со 
свободой слова, как бы на Западе ни пытались представить ситуацию наоборот. 
Мы в России в прессе и с друзьями можем обсуждать любую тему – в США же мои 
знакомые вежливо просят «сменить тему разговора», если завести речь, например, о 
бомбардировках НАТО Югославии. 

 У нас сокращается безработица, в Москве в метро бесплатный интернет 4G, цены 
на продукты растут медленнее, чем в Европе. У нас гораздо меньше контроля и 
преследований в виртуальной среде.

4. Как Вам известно, русский язык преподается в вузах по всей Индии. Были ли Вы 
в университетах/школах в Индии? Каковы Ваши представления о них? Как вы 
оцениваете нынешнюю ситуацию преподавания русского языка и литературы в 
Индии? 

 Несколько школ и университетов в Индии – давние партнеры Русского дома. За 
истекший год мы подружились и начали совестно работать и с другими учебными 
заведениями. В некоторых из них еще не изучают русский язык, но заинтересовались 
нашим предложением помочь организовать им курсы русского.

 Думаю, что русский в Индии изучается не в том объеме, в котором следовало бы. Это  
большая задача, которую мы должны решать при поддержке всех заинтересованных 
российских ведомств. В этом году после долгого перерыва из России в Индию 
направляются дипломированные русисты, носители языка, которые помогут в 
изучении нашего языка в школах и вузах. Их миссии пока будут длиться не так долго 
– по одному месяцу, но в дальнейшем надеемся на продление таких практик на более 
длительный срок.

5. Какие меры может предпринять Русский дом для поддержки русистики в Индии? 

 Продолжая предыдущий вопрос: нужно в каждый вуз или школу хотя бы по одному 
профессиональному русисту – носителю языка. Необходима систематическая 
поставка соответствующей литературы и учебных пособий – будь то «в бумаге» или 
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на электронных носителях. Мы уже занимаемся повышением профессиональной 
подготовки действующих русистов, направляя их в Россию на соответствующие 
курсы. 

 В 90-е и начале 2000-х годов на этом направлении Россия снизила темп, который 
был у СССР, и стала отставать от других стран. Отчасти это связано с тем, что 
ультралиберальные круги в России и за ее пределами, стремившиеся ослабить 
влияние нашей страны по всем направлениям, отчасти добились своего. Но сегодня мы 
видим, какое большое значение в Москве придают развитию системы образования и 
продвижению позитивного имиджа России за рубежом, и это уже начинает приносить 
свои плоды.   

6. Каким образом деятельность Русского дома может повысить интерес и мотивацию 
индийских студентов к изучению русского языка и литературы?

 У нас в планах – проведение Дней русского языка, литературы и культуры для 
индийских школьников и студентов, комплексные мероприятия, посвященные Дню 
русского языка и дню рождения великого поэта Александра Сергеевича Пушкина, 
фестивали русского языка, литературы и культуры в Тривандруме, Ченнаи, Мумбаи, 
Калькутте и, конечно, Нью-Дели.

7. Что, по-Вашему, нужно делать чтобы повысить уровень владения русским языком 
в Индии?

 Нужно создать условия, среду, чтобы индийцам хотелось изучать язык. Это означает 
– заинтересовать общественность в том, что происходит в большой северной стране, 
которая с Индией не граничит, находится в нескольких тысячах километрах от нее, но 
при этом вызывает интерес, является притягательной. Это стратегия.

 Тактически же нужно совершенствовать все методики обучения иностранному 
языку. Помимо академических путей очень помогает прослушивание русских песен 
с одновременным чтением их lyrics на кириллице, прослушивание аудиокниг, чтение, 
живое общение. Нужно больше стараться говорить на русском и не стесняться этого. 
Со временем правильная артикуляция и акцент придут.

8. В Советское время во многих индийских университетах работали преподаватели-
носители русского языка. Может ли Русский дом содействовать индийским 
кафедрам русских исследований, обеспечивая преподавателей-носителей 
русского языка?

 У самого Русского дома и у головной конторы в Москве – Россотрудничества – 
таких специалистов в штате нет. Русистов готовят в учебных заведениях, а затем 
подключаются различные ведомства, которые имеют возможность направлять их за 
рубеж по тем или иным программам. Мы из Индии постоянно информируем центр о 
всё возрастающей потребности в таких экспертах здесь.

 На протяжении нескольких последних лет в Индию не приезжали русисты. В этом 
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году прибудет первая партия. Дело сдвинулось. Будем использовать тех, кто 
приедет, по максимуму. Отдыхать им не позволим и постараемся охватить как можно 
большее количество школ и университетов: съездить туда, провести мастер-классы и 
презентации.

9. Слышали ли Вы об Индийской ассоциации преподавателей русского языка 
и литературы (ИНДАПРЯЛ)? Знакомы ли Вы с деятельностью Индийской 
ассоциации преподавателей русского языка и литературы (ИНДАПРЯЛ)? 

 Мы не только знакомы с ними, но и регулярно проводим мероприятия по тематике 
русского языка, литературы, культуры. У нашего культурного центра давние связи с 
ИНДАПРЯЛ. 

 В январе этого года президент ИНДАПРЯЛ Дебал Дасгупта принял участие в Русском 
доме в Международном научно-практическом семинаре «Русский язык и литература 
в меняющемся мире: ценности и факторы развития». На встрече выступил также 
советник Президента Российской Федерации по вопросам культуры Владимир 
Толстой.

 В августе 2019 года в Нью-Дели прошла аналогичная конференция. Она было 
направлено на обмен профессиональным опытом и выработку решений по 
использованию новых форм и методов преподавания русского языка и литературы. 
Конференция состоялась в форматах пленарных заседаний, круглых столов, мастер-
классов и тренингов.

10. Что бы Вы хотели пожелать читателям нашего журнала?

 Читателям журнала – больше читать, и не только журналы. С каждым годом мы всё 
больше снимаем текст с экранов гаджетов – это неминуемая дань техническому 
прогрессу, и это нормально. Но время от времени берите с полки книгу в бумаге. Да, 
там нет ссылок на другие сайты, не всплывает спам и нет возможности узнать погоду 
на завтра. В этом-то их сермяжная прелесть.

 А что читать? Качественную классику и современность. Я, например, очень 
расстраиваюсь, когда вижу массу грамматических и синтаксических ошибок в 
современных текстах, изуродованных слов. Даже в газетах и в титрах на телевидении. 
В старых книгах такого нет – тогда тщательно следили за грамотностью. И читая такие 
тексты, получаешь удовольствие от красивого языка.
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